

## 250 – UN ÉVÈNEMENT !

Par rav Lionel Cohn

Quand on écrit « un évènement ! », il faut ajouter un évènement pour le « monde de la Tora ». Grâce à D', une revue, mensuelle, qui a pris comme principe éditorial de faire connaître, de faire étudier, de faire aimer la Tora, qui existe sans interruption depuis près de 40 ans, mérite d'être félicitée et encouragée. Le but de l'équipe de Kountrass n'est pas lucratif, mais exclusivement spirituel, au sein de la communauté francophone de la Tora. Pour réussir ce projet, il faut de l'effort, de l'endurance, du dévouement, et avant tout et surtout, de la « *siyata dichemaya* » (דשמיא סייעתא, aide de la Providence). C'est un premier constat, reconnaissance à *Kadoch baroukh Hou*, Qui a permis cette longévité de l'Écriture.

Il est certain qu'il faille marquer la date et un peu faire le point sur le temps que nous vivons, et sur le rôle qu'il nous faut remplir aujourd'hui. Quarante ans, c'est la traversée du désert, le passage de la sortie d'Égypte à l'entrée en Terre Sainte. Un bilan est nécessaire. Deux éléments peuvent être relevés dans notre lecture de l'Histoire, et donc dans notre relation avec le devenir messianique, qu'il nous incombe de rapprocher : un vide idéologique d'une part, et, par ailleurs, un développement encourageant de l'étude de la Tora.

L'idéologie a pratiquement disparu de la sphère intellectuelle, élément nouveau dans l'histoire de l'humanité ; le nationalisme l'a remplacée avec une assurance fondée sur les avancées technologiques. A l'inverse, le monde de la Tora, détruit en Europe avec la Shoah, s'est, grâce à D', pratiquement reconstitué, en Erets Israël, mais aussi aux États-Unis et en Europe, particulièrement en France. Il est évident que la diffusion de Kountrass ne fait que s'insérer dans cette évolution positive. Remarquons aussi que les Dossiers mensuels ajoutent une dimension, car ils inscrivent l'histoire du peuple juif dans son devenir spirituel.

Aujourd'hui, il faut se rappeler que les évènements historiques sont toujours liés à des perspectives spirituelles. C'est l'enseignement qui apparaît dans le livre du rav Wasserman ל"ט :

« *'Ikveta deMechi'ha* » (דמשיחא עקבתא) lorsqu'il décrit, avec précision, quels doivent être les développements politiques avant l'ère messianique. Dans cette perspective, n'oublions pas que c'est à *Pourim* que la Tora orale a été acceptée par le peuple juif avec plaisir, alors qu'elle avait été reçue par obligation au Mont Sinaï. Pourquoi la Tora orale a été reçue avec plaisir à *Pourim* ? La Tora orale révèle l'intériorité, éclaire les passages de la Tora écrite. De même que les évènements qui se



sont déroulés à *Pourim* révèlent clairement l'action de la Providence, et parlent par eux-mêmes, de la même façon la Tora orale explique, dans plusieurs circonstances, des faits qui, autrement, paraîtraient obscurs. La Tora orale éclaire la Tora écrite, et les évènements de la *Meguila* éclairent l'intervention divine. C'est pour cette raison que la transmission de la Tora de génération en génération comprend la version écrite avec son écho oral. La lumière de la Tora éclaire, de ses feux, les deux traditions. Les discussions des Maîtres du *Talmud* donnent à la Tora sa dimension vivante au sein d'Israël. Le peuple juif, sans les commentaires de la Tora orale, perd sa perspective transcendante. Les peuples étrangers peuvent « voler » la Bible, et se relier à ce qu'ils nomment « l'Ancien Testament ». Nul ne prétend que le *Talmud* lui appartient. C'est donc de *Pourim* que date cette intégration de la Tora orale. Mordekhaï était l'un des représentants de cette tradition. Il était l'un des grands Sages de l'époque.

Serait-il outrecuidant de demander aujourd'hui à une revue comme Kountrass de jouer ce rôle de transmission de la parole talmudique ? Avec réserve, avec modestie, reconnaissons que nous tentons d'être aujourd'hui une courroie de transmission fidèle de la Tora. C'est un rôle difficile, mais important, car il assure la pérennité de la Tora orale et écrite pour le peuple juif, et désire aider à préparer la venue de l'ère messianique.